



Au Pays des Croco-Michetos ou le blason ancestral de Momères

A 6 kilomètres de Tarbes, au cœur de La Bigorre, entre Horgues et Saint-Martin, on traverse cette bucolique agglomération dont les quartiers dits sont : Village, Mouret, Saint-Upéri, La Gespe, Le Lonjen, Las Taules, Le Moulin, L'Adour, Vergé-Bieilh, Marque-Darré, Laguillou, Marque-Devant, Couvent, Lapeyrade.

Dame Pétronille, comtesse de Bigorre, y créa un couvent de Bénédictines, placé sous les règles édictées en 1099 à Fontevrault par l'ancien Chevalier Croisé Robert d'Arbrissel. L'examen de vieux documents a permis de noter les curieux renseignements suivants.

Le blason

La bande bleue azur aux trois croissants d'or semble être un hommage à l'ancien Chevalier Croisé Robert d'Arbrissel, fondateur de l'Abbaye de Fontevrault, à 16 kilomètres de Saumur, puis d'autres maisons identiques en Limousin, Périgord, et Sud-Ouest.

La partie centrale de l'écu est à fond d'argent, orné d'une croix bleue dite de Saint Benoit, à 8 pointes terminées par des boules d'or. On assure que ces armoiries figurèrent au-dessus du portail Est de la porte de la chapelle du monastère, puis, à la Révolution, récupérées par des antiquaires ou des collectionneurs.

L'ancestrale légende dite des Croco-Michetos

Selon celle-ci, les Bénédictines ou Dames de Fontevrault de Momères en Bigorre, faisant œuvre philanthropique, confectionnaient à l'usage des indigents et des familles nombreuses, des miches de pain. Mais on assure que pour bénéficier d'une distribution hebdomadaire, il fallait assister régulièrement aux offices religieux du monastère.

D'où, paraît-il, le sobriquet satirique de « Croca-Michetas » donné à tous ceux qui (selon les esprits forts et indépendants du cru) devaient se livrer à des « Momerias » (du latin *momer* se déguiser) pour avoir droit aux miches. De là serait né le patronyme communal ?

Les moniales de Momères s'avèrent excellentes boulangères-pâtissières, de plus avec certaines plantes et herbes cueillies sous le ciel momèrien, ces bonnes sœurs devaient confectionner de ces tisanes thérapeutiques et de ces médicaments pour bain de compresses, si appréciés autrefois dans les campagnes.